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Елена ЯКЖИК

Василий Юркин явля�
ется одним из отцов�осно�
вателей БКДП. В интер�
вью «Салідарнасці» он
рассказал, как в нашей
стране зарождалось неза�
висимое профдвижение, а
также оценил, что с ним
происходит сейчас.

– Двадцать лет назад вмес�
те с друзьями и соратниками
мы разделяли общее стремле�
ние – создать рабочее движе�
ния в Беларуси. Горжусь, что
стоял его у истоков, – вспоми�
нает Василий Юркин. – В 80�е
был общий подъем. Люди по�
чувствовали, что удавка на
шее – в лице коммунистичес�
кой партии – немного ослаб�
ла. Рабочие искали, за что
можно зацепиться, чтобы по�
менять свою жизнь.

Солигорск тогда не был
«городом горняков»: по уров�
ню зарплат мы были на седь�
мом месте. И те люди, кото�
рые давились в шахте, ползая
на коленках и добывая руду
(Юркин сам семь лет прора�
ботал в шахте, – Авт.), пони�
мали – это несправедливость
полнейшая.

В начале 90�го шахтеры
подземных лав 4�го Рудоуп�
равлении бастанули по пово�
ду условий труда. Но тогда эта
акция прошла незамеченной.
Хотя ребята советовались и со
мной, и с Иваном Юргеви�
чем. Они обращались к нам,
потому что знали, что мы
люди с активной гражданс�
кой позицией.

О Юргевиче можно долго
и много говорить, как об осо�
бом человеке. В масштабах
Беларуси он был глыбой.

Иван Юргевич (умер 17
декабря 2002 года, похоронен
в Полоцке – Авт.) был генера�
тором, который не только фор�
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мулировал идеи, но и доби�
вался их реализации.

Естественно, он был не
один. В конце концов, нас со�
бралась целая команда едино�
мышленников. Был органи�
зован клуб «Поиск», объеди�
нявший людей, для которых
было «неабыякавае жыццё».
Мысли о профсоюзе озвучи�
вались. Но тогда еще было не
время.

Полыхнуло в апреле 1991�
го. Первым начал Минск, где
сотни тысяч митингующих
рабочих вышли на площадь
Ленина (теперь «плошча Не�
залежнасці») с требованием
повышения уровня жизни.

Мы были к этому готовы.
В тот же день собрались у Ива�
на, решив, что должны не про�
сто поддержать эту акцию, а
поднять людей на забастовку
и выйти со своими требова�
ниями.

Забастовка солигорских
шахтеров. Апрель 1991�го

То, что происходило даль�
ше, Юркин зачитывает из
тетрадки со своими записка�
ми�воспоминаниями:

«…В ночь перед забастов�
кой мы собрались на кварти�
ре у Юргевича и приняли ре�
шение: завтра поднимаем
рудники. Рабочие откликну�
лись.

Город такого еще не ви�
дел: на центральную площадь
со всех четырех рудоуправле�
ний и шахтостроительного
треста прямо со смены съеха�
лись подземщики – в красных
касках и робах. Всего – при�
мерно 2,5 тысячи человек.
Представители городской
власти и администрации
предприятий попрятались по
кабинетам. На площади был
избран городской стачечный
комитет, в котором сопредсе�
дателями избрали Ивана Юр�
гевича и Василия Юркина.

На каждом предприятии
тоже были созданы стачечные

комитеты. Самое поразитель�
ное, что в эти стачкомы не
привлекли ни одного функ�
ционера из государственного
профсоюза. И это была оцен�
ка их деятельности.

Солигорск стоял, даже
когда столица забастовку уже
прекратила.

К нам обратились желез�
нодорожники Орши – при�
слали письмо, что в отноше�
нии их соратников власти
развернули репрессии (во
время акций протеста об
улучшении уровня жизни
местные рабочие перекрыли
железнодорожные пути сооб�
щения, – Авт.). Стачком при�
нял решение, что для отсле�
живания ситуации отправит
туда представителей, а шах�
теры заявили, что не оставят
братьев в беде, и что не пре�
кратят забастовку, пока не
закончится прессинг в отно�
шении оршанских железно�
дорожников.

Противостояние бастую�
щих и властей продолжалось
примерно месяц. В итоге все
арестованные в Орше были
освобождены, причем без по�
следствий. Это было наше ос�
новное требование. Кроме
того, весь этот период стачком
вел переговоры с местной и
республиканской властью.
Да, тогда мы добились не всех
поставленных целей, но люди
поняли главное – вместе мы
сила».

Из этой забастовки соли�
горские горняки вышли
лишь в начале мая.

Забастова солигорских
шахтеров. Август 1991�го

– В августе мы вновь выве�
ли людей на улицу. Рабочие
шли бастовать, но уже осоз�
нанно. И площадь снова бур�
лила, – продолжает Василий
Юркин. – На этот раз нами
выставлялись не только эко�
номические, но и политичес�
кие требования.

К нам приезжали – под�
держать бастующих или же
на переговоры от власть пре�
держащих, – многие извест�
ные в то время и в последую�
щем политические деятели.
Был и вице�спикер Верховно�
го Совета Станислав Станис�
лавич Шушкевич. Правда,
уехал несолоно хлебавши, по�
скольку был слишком упрям
– пытался нас накормить пус�
тыми разговорами и обеща�
ниями.

Эта забастовка длилась
месяц. На этот раз она была
максимально организован�
ной. Мы учли все предыду�
щие ошибки: запретили от�
гружать продукцию со скла�
дов предприятий, с первого
дня поставили людей на же�
лезной дороге.

На этот раз, констатирует
Юркин, на счету бастующих
были значительные достиже�
ния. В результате акции было
принято постановление об уве�
личении продолжительности
отпусков и повышении зара�
ботной платы. Это решение
действует и сейчас: отпуск
шахтера�забойщика состав�
ляет 66 дней (по сравнению с
24 днями, которые были до
той самой августовской заба�
стовки). Также было подписа�
но соглашение о дальнейшем
ведении переговоров с прави�
тельством Беларуси о совер�
шенствовании вопросов охра�
ны труда и зарплаты.

Когда эти самые перего�
воры зашли в тупик, шах�
теры вновь объявили забас�
товку.

Акция протеста в мар�
те�апреле 1992�го

– Эта забастовка продолжа�
лась 44 дня, – вспоминает со�
беседник, и подсчитывает, что
за два года шахтеры массово
выходили на площадь триж�
ды. – Люди шли на акцию,
как на работу.

Окончание на с.5
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Илья ГОРИН,
фото «Коммерсантъ»

Александр Лукашен�
ко, чье присутствие на
форуме ОДКБ в Ереване
до последнего момента
было под вопросом, все�
таки там появился. В
зале заседания он сидел
напротив Дмитрия Мед�
ведева, через несколько
мест от него располага�
лась Роза Отунбаева. В ре�
зультате имеем явный
признак потепления от�
ношений Минска и Моск�
вы: в декабре Беларусь
возглавит ОДКБ.

Как известно, президент
Беларуси вылетел в Ереван
еще в среду. Аналитики до
последнего гадали: появится
ли он на неформальном сам�
мите Организации Договора
о коллективной безопасности
(ОДКБ). Мол, Александр Лу�
кашенко оставляет себе сво�
боду выбора.

Но, похоже, белорусский
президент все�таки наступил
своей песне на горло. На фо�
руме он�таки появился. И это
стало главной сенсацией сам�

мита. Во время заседания Лу�
кашенко сидел напротив Мед�
ведева. И, как отмечает «Га�
зета.Ру», пикантности ситу�
ации добавляло то обстоятель�
ство, что за одним столом
Отунбаева впервые встрети�
лась с Лукашенко, который
до недавних пор называл ап�
рельские события, в ходе ко�
торых она пришла к власти,
мятежом и по сей день укры�
вает в Беларуси экс�президен�
та Курманбека Бакиева.

Слева направо: президент
Беларуси Александр Лука�
шенко, президент Казахста�
на Нурсултан Назарбаев, пре�
зидент Кыргызстана Роза
Отунбаева, президент Арме�

нии Серж Саргсян, президент
России Дмитрий Медведев,
президент Таджикистана
Эмомали Рахмон и генераль�
ный секретарь ОДКБ Нико�
лай Бордюжа во время кол�
лективного фотографирова�
ния.

Президенты общались 2,5
часа – больше запланирован�
ного времени. Основной темой
переговоров стала обстановка
в Центрально�Азиатском ре�
гионе и меры по стабилиза�
ции в Кыргызстане. Как со�
общает РИА «Новости», на
саммите было принято реше�
ние о разработке к декабрю
предложений, касающихся
изменений в уставные доку�

менты ОДКБ с расширением
полномочий организации с
целью недопущения ситуа�
ций, подобных той, что сло�
жилась в Кыргызстане. Кро�
ме того, было принято реше�
ние проанализировать опыт
НАТО и Евросоюза для его
применения в ОДКБ.

Известие о том, что в де�
кабре Беларусь возглавит
ОДКБ, стало явным призна�
ком потепления отношений
Минска и Москвы. Как ска�
зал Медведев, белорусский
президент Александр Лука�
шенко готов принять предсе�
дательство.

– Нас это очень радует, –
признал Дмитрий Анатолье�
вич.

Причем декабрьский сам�
мит состоится в Москве.

Функции председателя
ОДКБ должны были перейти к
Беларуси на саммите органи�
зации 14 июня 2009 года в
Москве, напоминает Бела�
ПАН. Однако тогда белорусская
делегация во главе с президен�
том отказалась участвовать в за�
седании Совета коллективной
безопасности (СКБ) из�за «мо�
лочного» конфликта с Росси�
ей. С 14 июня прошлого года
де�факто в организации пред�
седательствует Россия.
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Снргей КОРОЛЕВИЧ,
«БелаПАН»

Докладчик по Белару�
си комиссии Парламентс�
кой ассамблеи Совета Ев�
ропы (ПАСЕ) по полити�
ческим вопросам Синикка
Хурскайнен приехала в
Минск, чтобы «собрать
информацию, встретить�
ся с людьми и обсудить то,
что происходит в стра�
не».

Об этом она заявила 23 ав�
густа на встрече с зампредсе�
дателя Палаты представите�
лей Национального собрания
Беларуси Виктором Гуминс�
ким.

По словам Хурскайнен, ее
интересует ситуация в Бела�
руси по трем вопросам — пра�
ва человека, демократия и вер�
ховенство закона. “Я хотела бы

узнать, что сделано в Белару�
си после нашего последнего
визита. Я знаю, что есть и пло�
хие новости, касающиеся вы�
несения новых смертных при�
говоров”, — заметила она.

Со своей стороны Гуминс�
кий выразил уверенность в
том, что Беларусь рано или
поздно станет равноправным
членом ПАСЕ. “Мы привет�
ствуем ваш визит, считаем,
что он послужит развитию
контактов между белорус�
ским парламентом и ПАСЕ”,
— сказал депутат.

Он поблагодарил Хурс�
кайнен за конструктивный
подход к развитию отношений
между ПАСЕ и Беларусью. “Я
знаю, что вы питаете самые
добрые чувства к Беларуси и
ее народу”, — сказал Гуминс�
кий.

Как ранее сообщал Бела�
ПАН, визит докладчика ПАСЕ
по Беларуси продлится три
дня. Синикка Хурскайнен

проведет ряд официальных
встреч — с руководством обе�
их палат парламента, мини�
стром юстиции Виктором Го�
ловановым, генпрокурором
Григорием Василевичем,
замминистра иностранных
дел Валерием Воронецким,
министром информации Оле�
гом Пролесковским, главой
рабочей группы парламента по
вопросам смертной казни Ни�
колаем Самосейко.

Запланированы также
встречи с представителями
оппозиции и негосударствен�
ных организаций.

Последний раз Хурскай�
нен была в Беларуси в феврале
текущего года вместе с преды�
дущим докладчиком ПАСЕ по
ситуации в Беларуси Андреа
Ригони.

В конце апреля Синикка
Хурскайнен представила про�
ект резолюции по Беларуси,
где призвала Совет Европы
приостановить контакты на

высоком уровне, но продол�
жить диалог с властями и
гражданским обществом.

В ходе дебатов в ПАСЕ она
отметила, что процесс сбли�
жения между Беларусью и
СЕ, который начался несколь�
ко лет назад, “снова остановил�
ся по многим причинам”. В
числе таких причин Хурскай�
нен назвала новые случаи при�
менения смертной казни, дав�
ление на независимые СМИ,
гражданское общество, оппо�
зиционные структуры и
польское меньшинство.

При этом финский депу�
тат высказалась за продолже�
ние диалога с Минском, под�
черкнув невозможность воз�
вращения к политике изоля�
ции. “Мы ожидаем от Белару�
си четкий политический сиг�
нал с самого высокого уровня,
что страна готова сотрудничать
с нами и достигать ощутимых
результатов”, — заявила Хур�
скайнен.
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Процесс объединения
оппозиции перед прези�
дентскими выборами
пришел хоть к какой�то
конкретике. 24 августа
должно быть подписано
соглашение о координа�
ции действий демокра�
тических сил во время
избирательной кампа�
нии. Впрочем, нет уве�
ренности, что и такой
мягкий вариант консо�
лидации устроит всех.

Оппозиционные струк�
туры планируют догово�
риться о совместных дей�
ствиях по следующим на�
правлениям:

— провести массовую
информационную кампа�
нию с целью донесения до
всех жителей Беларуси све�
дений о вреде, который на�
носит белорусскому народу
политика нынешней власти;

— провести массовую
мобилизационную кампа�
нию среди избирателей, в
частности превратить воз�
можный пассивный протест
в форме неучастия в выбо�
рах в протест действенный,
чтобы большинство проголо�
совало против действующей
власти;

— организовать работу с
членами избирательных ко�
миссий, а также эффектив�
ное наблюдение на участках
с целью выявления фальси�
фикаций и международно�
го непризнания сфальси�
фицированных результатов
выборов;

— наладить контакты и
провести переговоры с пра�
вительственными чиновни�
ками, региональными руко�
водителями, директорами
предприятий и офицерами
МВД, которые уже пришли
к пониманию, что власть
нужно менять;

— организовать внут�
реннее и внешнее давление
на власти с целью измене�
ния избирательного законо�
дательства и правопримени�
тельной практики;

— призвать всех несог�

ласных с итогами выборов
и недовольных политикой
властей принять участие в
массовых акциях протеста
с требованием настоящих
свободных выборов.

Как видно, сам по себе
документ ничего сенсаци�
онного не содержит. По
сути, он вряд ли продвига�
ет вперед процесс определе�
ния единого кандидата, так
как не требует от оппозици�
онных лидеров пожертво�
вать своими амбициями
ради участия в выборах по
единому плану и стратегии.

Единственное, что требу�
ется — подписав документ,
оппозиция должна взять на
себя обязательство обсудить
вопрос о создании «коорди�
национного центра кампа�
нии на принципах равен�
ства».

Тем не менее, атмосфе�
ра вокруг документа доста�
точно напряженная. У лиде�
ров нет уверенности, что
даже такое мягкое соглаше�
ние устроит всех. Напри�
мер, председатель Объеди�
ненной гражданской
партии Анатолий Лебедько
подчеркивает, что «от под�
писания соглашения не мо�
жет отказаться ни один
здравомыслящий человек
или демократическая
структура».

В случае срыва подписа�
ния документа ОГП даже
готова пойти на демарш и
прекратить консультации о
совместном участии в пре�
зидентской кампании, скон�
центрировавшись на учас�
тии в выборах собственного
партийного кандидата.

«В случае подписания
соглашения всеми демокра�
тическими структурами,
намеренными участвовать в
президентских выборах, оп�
позиция может ставить пе�
ред собой цель победить на
них. Однако сложно будет
бороться за победу, если
часть оппозиции не готова
действовать согласованно,
пойдет на сотрудничество с
властью ради каких�то ус�
тупок с ее стороны», — от�
мечает Лебедько.

Политик уверен, что от�
каз от подписания соглаше�
ния со стороны части демок�

ратических структур окон�
чательно зафиксирует рас�
кол в оппозиции.

«Впервые оппозиция на�
кануне президентских вы�
боров будет расколота. В та�
ком случае мы будем на�
правлять свои усилия на то,
чтобы не допустить легити�
мации власти, которая не
готова проводить демокра�
тические выборы», — под�
черкнул Лебедько.

Что касается непосред�
ственно определения едино�
го кандидата, то ситуация с
места практически не сдви�
гается. При этом Рада бело�
русской интеллигенции
(РБИ) заявляет, что будет
продолжать работу по выд�
вижению единого кандида�
та на президентских выбо�
рах. Напомним, эта нефор�
мальная структура уже дол�
гое время ведет консульта�
ции с лидерами политичес�
ких партий и общественных
организаций с целью объе�
динить их усилия в прези�
дентской кампании.

На сегодня РБИ пришла
к выводу, что среди претен�
дентов на участие в буду�
щих президентских выбо�
рах есть лица, которые по
уровню образования, про�
фессиональным и мораль�
ным качествам, жизнен�
ным достижениям и уров�
ню известности в обществе
могут возглавить победную
выборную кампанию и ус�
пешно исполнять обязанно�
сти президента страны. По
версии РБИ, это Александр
Козулин, Сергей Калякин,
Владимир Некляев, Ярос�
лав Романчук и Андрей
Санников.

Такой выбор пришелся,
однако, не по нраву некото�
рым политикам, оставшим�
ся вне этого шорт�листа. В
немилость попала уже сама
Рада белорусской интелли�
генции. Ее председатель
Владимир Колос сетует, что
процесс определения едино�
го кандидата непроститель�
но затянулся по причинам,
которые нельзя считать
объективными.

«Многим претендентам
на президентскую долж�
ность не хватает искреннос�
ти, решительности, способ�

ности жертвовать собствен�
ными интересами и амби�
циями ради общей цели.
Некоторые из них уклоня�
ются от участия в перегово�
рах или склонны бесконеч�
но затягивать процесс опре�
деления единого кандида�
та, так как не желают ви�
деть в этом качестве нико�
го, кроме себя», — говорит
он.

Вместе с тем, Колос уве�
рен: ничто не мешает в бли�
жайшее время определить
конкретную дату выдвиже�
ния единого кандидата.
Сами претенденты на зва�
ние единого кандидата не
особо распространяются от�
носительно инициативы
РБИ. Сергей Калякин, на�
пример, утверждает, что не
ведет никаких переговоров
с радой.

«Мне было приятно, что
я попал в список рады. Од�
нако я вообще пока не заяв�
лял о том, что буду участво�
вать в президентских выбо�
рах», — сказал лидер
партии «Справедливый
мир».

Президентская кампа�
ния может стартовать уже
менее чем через месяц. Как
отмечают эксперты, бело�
русская оппозиция с непоз�
волительной роскошью тра�
тит время, которое можно
было бы использовать для
подготовки эффективной
избирательной кампании.
Подписав соглашение о ко�
ординации действий, она
сделает только первый шаг,
на который решиться мож�
но было и год�два назад.

Приближение избира�
тельной кампании подтвер�
дило давно сформулирован�
ные выводы экспертов: ог�
раниченные ресурсы позво�
лят полноценно участвовать
в выборах только несколь�
ким демократическим кан�
дидатам, а может — и вовсе
лишь одному.

Даже если Центризбир�
ком зарегистрирует иници�
ативные группы десятка оп�
позиционных претендентов,
наверху могут быть спокой�
ны: необходимые для реги�
страции кандидатом сто
тысяч подписей соберут
максимум два�три полити�
ка. И не исключен сюжет,
когда, осознавая отсутствие
шансов на победу, они будут
бороться не столько с дей�
ствующим президентом,
сколько между собой.
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В юридическую службу
Брестского представи�
тельства РЭП обрати�
лись родители погибшего
при исполнении служеб�
ных обязанностей со�
трудника МЧС Сергея
Якимовича. «Белгосст�
рах» вместо положенных
им 58 344 000 рублей вып�
латил лишь 8 750 000.

Сергей Якимович погиб в
феврале 2008 года при выпол�
нении работ по демонтажу го�
стиницы на улице Советской
в городе Бресте. Крановщик,
будучи в нетрезвом состоянии,
осуществлял подъем плиты
без команды стропальщиков.
Плита задела Сергея и столк�
нула с 14�го этажа. Смерть на�
ступила на месте вследствие
получения тупой сочетанной
травмы головы, грудной клет�
ки и позвоночника, сопровож�
давшейся ушибом головного,

спинного мозга, лёгких и сер�
дца, перелома костей свода и
основания черепа, ушиба го�
ловного мозга после падения.

Брестское областное уп�
равлением МЧС выдало роди�
телям погибшего справку, в
которой было указано, что раз�
мер единовременного денеж�
ного пособия составляет
58344000 рублей и подлежит
выплате семье погибшего при
предъявлении ими свиде�
тельства нотариальной конто�
ры о праве на наследство.

Однако в «Белгосстрахе»
решили иначе и оценили
жизнь 22�летнего парня почти
в 7 раз меньше.

По мнению профсоюзно�
го юриста Владимира Малея,
страховщики применили
норму закона, которая в дан�
ном случае не подлежит при�
менению.

– Сотрудники филиала
«Белгосстраха» по Брестской
области разъяснили родите�

лям Сергея, что им положена
единовременная страховая
сумма (страховое обеспечение)
в размере 250 базовых вели�
чин в соответствии с требова�
ниями части 5 статьи 40 Зако�
на РБ от 17 июля 2007г. «Об
органах внутренних дел Рес�
публики Беларусь», – расска�
зал Владимир Малей. – Дей�
ствительно, закон предусмат�
ривает, что в случае гибели со�
трудника органов внутренних
дел, наступивших в результа�
те ранения, травмы, увечья, за�
болевания, имевших место
при осуществлении им слу�
жебной деятельности, под�
твержденных медицинским
заключением, семье погибше�
го выплачивается единовре�
менная страховая сумма в раз�
мере 250 базовых величин.

– Однако данный случай
подпадает под другую часть
этой статьи. А именно, в слу�
чае гибели сотрудника органов
внутренних дел, наступившей

вследствие преступного пося�
гательства на его жизнь или
здоровье в связи с осуществ�
лением им служебной дея�
тельности, семье погибшего
выплачивается единовремен�
ная страховая сумма в разме�
ре 10�летней суммы оклада де�
нежного содержания и надбав�
ки за выслугу лет погибшего.
Сергей Якимович был направ�
лен на выполнение работ по
приказу командира. Он погиб
в результате преступного по�
сягательства на его жизнь в
связи с исполнением служеб�
ных обязанностей в МЧС, – от�
метил профсоюзный юрист.

– Поэтому ответчик обязан
был осуществить выплату в
соответствии с частью 2 ста�
тьи 40 Закона РБ «Об органах
внутренних дел Республики
Беларусь» в размере десяти�
летнего денежного содержа�
ния, исчисленного на момент
гибели и, а не по части 5 ст.40
настоящего закона, – подыто�
жил Владимир Малей.

Как сообщил Владимир
Малей, подготовленные им от
имени родителей погибшего
парня документы 16 августа
были направлены в суд Мос�
ковского района города Брес�
та.
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Первичная организа�
ция БНП работников
ОАО «Нафтан» отсто�
яла свое право на учас�
тие в процессе социаль�
ного партнерства на�
равне с первичкой офици�
ального «Белхимпрофсо�
юза».

Напомним, стартовав�
шие в мае коллективные
переговоры на «Нафтане» в
начале июля были приоста�
новлены. По инициативе
официального профсоюза
независимый профсоюз как
сторону социального парт�
нерства в проект колдогово�
ра не включили. Предста�
вителям БНП позволили
лишь участвовать в перего�
ворах, а вот подписывать со�
глашение намеревался толь�
ко «Белхимпрофсоюз». Не
согласившись с такими об�
стоятельствами дела, БНП
обратился к нанимателю с

просьбой начать двусторон�
ние переговоры по подписа�
нию коллективного догово�
ра.

Как сообщил сайту
Praca�by.info председатель
первички Иван Святохо,
после продолжительных
переговоров руководитель
первичной организации
«Белхимпрофсоюза» Ольга
Роговская согласилась с
тем, что интересы работни�
ков будут представлять все
же две организации. Сторо�
ны вернулись к первона�
чальному варианту трехсто�
роннего соглашения.

– Сейчас Комиссия по
коллективным переговорам
продолжила свою работу, –
рассказал профсоюзный
лидер. – Мы подписали
протокол, а наши предло�
жения были включены в
проект колдоговора. Очень
надеемся, что подобных
противоречий больше не
будет.

Совет СПМ утвердилСовет СПМ утвердилСовет СПМ утвердилСовет СПМ утвердилСовет СПМ утвердил
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Совет Свободного
профсоюза металлис�
тов (СПМ) 19 августа
утвердил Положение о
создании фонда соли�
дарной помощи. В проф�
союзе уверены, что без
такого фонда невоз�
можно эффективно ис�
пользовать одно из са�
мых действенных
средств борьбы за пра�
ва и интересы трудя�
щихся – забастовку.

– Эта идея и раньше об�
суждалась в профсоюзе, –
рассказал сайту Praca�
by.info заместитель пред�
седателя СПМ Александр
Бухвостов. – А когда на
предприятии «Лёс» в Ба�
рани рабочие в знак проте�
ста против низких тарифов
отказались от работы, ста�
ло очевидно, что без фонда
солидарности невозможно
использовать такое сред�
ство борьбы за права тру�

дящихся как забастовка.
Тогда, к сожалению, наш
профсоюз не смог матери�
ально поддержать рабо�
чих. И это стало одной из
основных причин того, что
в выигрыше оказался на�
ниматель. А рабочие вер�
нулись к работе на пре�
жних условиях – тарифы
им так и не подняли, хотя
объемы заказов значи�
тельно увеличились.

По словам профсоюзно�
го лидера, фонд профсоюз�
ной солидарности будет
пополняться за счет отчис�
ления 10% от членских
взносов, а также за счет
добровольных пожертвова�
ний. Средства фонда будут
аккумулироваться на бан�
ковском счете СПМ.

– Мы не можем создать
для фонда отдельный
счет, поэтому контроль
использованиz средств
фонда будет осуществлять
казначей, – пояснил Алек�
сандр Бухвостов.
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Мы постановили, что
если кто�то придет пьяный,
пусть милиция его забира�
ет. Каждый день участники
должны были отмечаться. И
они приходили и отмечались
– как на смену.

На этот раз протестую�
щие пошли на отчаянный
шаг, объявив голодовку про�
теста (Иван Юргевич, Кон�
стантин Арестов, Александр
Королев, Владимир Вариш�
нюк, Алла Варишнюк, Алек�
сандр Бородко, Николай Ло�
бов, Александр Дубовский).
Она продолжалась 18 дней.

С 23 марта по 1 апреля не
поднялись с шахты на повер�
хность горняки 3�го Рудоуп�
равления: Александр Дов�
нар, Валерий Шагойко. Был
организован пеший поход из
Солигорска в Минск, в кото�
ром приняли участие 44 че�
ловека. Главным призывом к
властям было предоставле�
ние трибуны Верховного Со�
вета Ивану Юргевичу для из�
ложения требований.

Трибуна была предостав�
лена. И только после позитив�
ных подвижек в переговорах
солигорские участники ак�
ции протеста приступили к
работе.

Создание НПГБ
– В ходе забастовок, а так�

же в перерывах между ними,
мы понимали, что городской
стачком все вопросы не ре�
шит, – рассказывает Василий
Юркин. – В то время уже был
создан союзный Независи�
мый профсоюз горняков. Мы
контактировали с ним, име�
ли наработки и пришли к ре�
шению о создании своей орга�
низации – Независимого
профсоюза горняков Белару�
си. Огромнейшая заслуга в
этом, конечно, принадлежит
Ивану. Он прекрасно пони�
мал, что и для чего нужно де�
лать. И мы начали искать еди�
номышленников по всей стра�
не – было ясно, что на одном
Солигорске не остановимся.

Учредительный съезд
НПГБ состоялся 6 октября
1991 года в здании «Бела�
руськалия». В актовом зале
объединения сотни делегатов

приняли официальное реше�
ние о создании Независимо�
го профсоюза горняков Бела�
руси, подготовили докумен�
ты для его регистрации, из�
брали первое руководящее
бюро. Председателем НПГБ
стал Иван Юргевич, вице�
председателем – Василий
Юркин, секретарь�казначе�
ем – Александр Довнар.

25 ноября Минюст при�
слал документы: профсоюз
был зарегистрирован.

– Мы начали встречаться
с рабочими из других горо�
дов – расширялись. У нас
уже были сформированы не
только первичные организа�
ции, но и региональные
структуры, – уточняет собе�
седник и просит опублико�
вать имена людей, которых,
возможно, уже забыли, но
которые, создавая первички
НПГБ, сделали очень многое
для развития профсоюзного
независимого движения в
Беларуси.

Вот они: Александр Мат�
веев (Минский метрополи�
тен), Геннадий Мыльников
(Мозырьский НПЗ), Михаил
Устинович (Бобруйский
БШК), Михаил Косач (Ново�
полоцкий «Полимир»),
Александр Егоров (Бобруйс�
кий БШК), Михаил Шевчик
(Микашевичи, ГРЭС), Нико�
лай Петрученко (Новолу�
комль), Владимир Кучегура
(Осиповичи, Могилевское от�
деление железной дороги),
Сергей Липницкий («Грод�
но�Азот»), Николай Гераси�
мович (Солигорская швей�
ная фабрика), Борис Романов
(Мозырь, педагогический
институт), Генрих Гринке�
вич («Гродно�Азот»).

Юркин отмечает, что
главными задачами профсо�
юза было улучшение усло�
вий труда, увеличение зара�
ботной платы, пенсионное
обеспечение:

– Мы сразу же включи�
лись в переговорный процесс
с правительством по заклю�
чению отраслевого тарифно�
го соглашения. Оно – первое
в Беларуси – было подписано
с НПГБ в 1993 году. Перего�
воры велись неимоверно
трудно, но мы этого доби�
лись. Параллельно шла нор�

мальная профсоюзная рабо�
та, в том числе на предприя�
тиях подписывались коллек�
тивные договоры.

Но у нас стояла задача –
поднять свой уровень, со�
здать структуру, которая бы
выполняла функцию органи�
затора всех независимых
профсоюзов.

Рождение БКДП
В августе 1992 года для

переговоров по созданию Бе�
лорусского Конгресса демок�
ратических профсоюзов в Со�
лигорск были приглашены
представители Свободного
профсоюза Белорусского,
Конфедерации труда Бела�
руси и национального проф�
союза авиадиспетчеров. В
сентябре 1993 года после пре�
дыдущих бурных обсужде�
ний и множества встреч был
принят меморандум о необ�
ходимости создания БКДП.

Первым сигналом о том,
что ассоциация была созда�
на не напрасно, стало то, что
ее представитель (Василий
Юркин) сразу после регист�
рации Конгресса включился
в переговоры по заключению
Генерального тарифного со�
глашения между профсою�
зами, нанимателями и пра�
вительством.

– В итоге в Генеральном
тарифном соглашении – пер�
вом в Беларуси – наравне с пра�
вительственными, нанимате�
лей и Федерации профсоюзов
Беларуси стояла наша, «конг�
рессовская» печать и подпись
председателя БКДП – Алек�
сандра Дьяченко.

Появление БНП
Уставы НПГБ, БНП, одна

из страничек списка делега�
тов первого, учредительного
съезда НПГБ (всего присут�
ствовало около 250 делегатов)

Белорусский независи�
мый профсоюз стал право�
преемником Независимого
профсоюза горняков Белару�
си. Решением третьего Вне�
очередного съезда НПГБ от
3 июня 1993 года было из�
менено название НПГБ на
Белорусский независимый
профсоюз горняков, хими�
ков, нефтепереработчиков,
энергетиков, транспортни�
ков, строителей и других ра�
ботников (БНП).

– Мы пошли на этот шаг,
в связи с начавшимся давле�
нием со стороны правитель�
ства. Ведь НПГБ расширял�
ся, в него вступали и учите�
ля, и строители… Это нам и
ставилось в пику. В итоге ре�
шили переименоваться в
БНП, тем более, что нас ин�
тересовал отраслевой прин�
цип развития.

Двадцать лет спустя:
оценка

– Я не знаю, каким бы шо�
ком для людей – основателей
независимого профсоюзного
движения, но которых уже с
нами нет, – стало бы то, что
сегодня происходит с БКДП,
– разочарованно говорит со�
беседник. – Вы, наверное,
слышали о трех принципах:
одни делают революцию,
другие ее развивают, а тре�
тьи – ею пользуются. Это та
же ситуация. Те люди, кото�
рые стояли у истоков – они в
большинстве уже в небытие.
Теперешние же руководите�
ли – это, в основном, бывшие
партийные функционеры,
которые приписывают себе
многие заслуги прошлого.

Да, они называют себя
свободными и независимы�
ми. Но, глядя правде в глаза,
это вовсе не означает, что они
далеко ушли от пропрезиден�
тской Федерации профсою�
зов Беларуси.

Лидеры Конгресса вроде
что�то и предпринимают,
только вот результатов не
видно. Думаю, это связано с
тем, что у них нет конкрет�
ных стратегических целей.
А если и есть – то они из�за
страха запрятаны куда�то
глубоко.

Хотя цели и задачи
БКДП ясны. Среди основных
– отмена изуверской кон�
трактной системы (подска�
зываю варианты решения
проблемы: забастовки, ми�
тинги, пикеты, обращение в
Конституционный суд, сбор
подписей на проведение ре�
ферендума по отмене кон�
трактной системы найма),
увеличение численности
членов профсоюзов, подписа�
ние Генерального тарифного
соглашения.

Плюс пора заканчивать с
мелкими склоками и дряз�
гами, а вместо этого занять�
ся тем, в чем состоит сущ�
ность профсоюзной работы.
То есть решением насущных
проблем рабочего человека.
Причем, как это будет назы�
ваться – политика или эко�
номика – уже не важно.

Как 20 лет назад шахтерыКак 20 лет назад шахтерыКак 20 лет назад шахтерыКак 20 лет назад шахтерыКак 20 лет назад шахтеры
стали родителями независимогостали родителями независимогостали родителями независимогостали родителями независимогостали родителями независимого
профдвижпрофдвижпрофдвижпрофдвижпрофдвижения Беларения Беларения Беларения Беларения Беларууууусисисисиси

Окончание.
Начало на с.1



6 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 24 жніўня 2010  |  №174

ОБЩЕСТВО

Как вернуть престиж учителюКак вернуть престиж учителюКак вернуть престиж учителюКак вернуть престиж учителюКак вернуть престиж учителю
и знания стуи знания стуи знания стуи знания стуи знания студентудентудентудентуденту
Ярослав РОМАНЧУК

Белорусскую систе�
му образования лихора�
дит от хронических ре�
форм. То школу ведут
обратно в советское
прошлое, то вдруг ста�
вят задачу ориентиро�
ваться на европейские
стандарты. То стране
нужны бакалавры и ма�
гистры, то снова
штампуют специалис�
тов. В то же время зна�
ния сегодня – это глав�
ный источник экономи�
ческого развития. Ка�
кие десять шагов следу�
ет сделать белорусам
навстречу современно�
му образованию, выяс�
няет «Завтра твоей
страны».

Образование в Белару�
си – пустоцвет

Преподаватели в поче�
те, когда они получают вы�
сокую зарплату, имеют
время на творческое разви�
тие, индивидуальную ра�
боту со студентами, свобо�
ду выбора методик обуче�
ния. Ученые в почете, ког�
да они входят в число са�
мых высокооплачиваемых
специалистов, когда их до�
стижения ценят промыш�
ленники, предпринимате�
ли и аграрии, когда их па�
тенты и изобретения, кни�
ги и монографии делают
жизнь людей лучше, а
страну конкурентоспособ�
нее.

Школы и университе�
ты являются приоритетом,
если они получают адек�
ватное финансирование,
имеют свою богатую мате�
риальную базу, независи�
мы от воли политиков и бю�
рократов, гарантируют на�
учную и творческую свобо�
ду и плюрализм, готовят
конкурентных специалис�
тов для реальной жизни.

К сожалению, в Бела�
руси система образования

– это не цвет, а пустоцвет
и даже сухостой.

В школы и университе�
ты талантливых людей, же�
лающих сделать полноцен�
ную карьеру в системе об�
разования, не загонишь.
Когда молодой специалист
начинает карьеру в школе/
вузе с зарплаты 100�150
долларов в месяц, социаль�
ного престижа и почета для
образования не добьешься.
Работа в системе образова�
ния редко дает моральное
удовлетворение, матери�
альное благополучие и со�
циальное признание. По�
этому каждый третий пре�
подаватель вузов – пенсио�
нер, а средний возраст пре�
подавателей приближается
к 45 годам.

Девальвация белорус�
ского диплома и коммер�
ческий вал в образовании

Сегодня почти две тре�
ти белорусских студентов
платят за высшее образо�
вание. Стоимость года
обучения в вузе доходит
до 2000 долларов. При су�
ществующих ценах сред�
нестатистический бело�
рус должен работать 21
месяц, чтобы оплатить 5�
летнее обучения своего
ребенка. И это не считая
расходов на жилье, пита�
ние, одежду и книги. С
учетом реальных расхо�
дов белорусов на образо�
вание, на обучение ребен�
ка в университете необхо�
димо копить деньги 10�12
лет.

Но несмотря на дорого�
визну образования, зарп�
латы преподавателей уни�
зительно низки. Заказчик
– студент – платит нема�
лые деньги, но в результа�
те получает не полноцен�
ный, признанный в мире
диплом, а обыкновенные
«корочки». И пожаловать�
ся некому.

Министерство образо�
вания совмещает в себе
функции собственника го�
сударственных учебных
заведений, законодателя,
лицензиара и контролера.

Распространены пере�
косы и в другую сторону.
Студентов�платников тя�
нут за уши с курса на курс,
несмотря на удручающе
низкий уровень знаний. В
погоне за длинным рублем
администрация вузов при�
нуждает преподавателей
завышать оценки и выда�
вать дипломы, а у студен�
тов вырабатывается опас�
ный рефлекс: «за деньги
можно получить любую
оценку».

Что думают белорусы о
системе образования

Согласно опросу обще�
ственно мнения, проведен�
ному в июле 2010 года, в
59% семей белорусов нет
детей в возрасте до 18 лет.
В 28% семей есть один ре�
бенок и в 12% � два. Только
в 8% семей есть дети, ко�
торые ходят в начальную
школу, в 16% � в среднюю
и в 6% � в вузы.

За границей учатся
дети только 1% белорусов.
На вопрос, «Если бы у вас
были дети, где бы вы хоте�
ли, чтобы они учились, в
Беларуси или за грани�
цей», 56% респондентов
ответили, что в Беларуси,
и только 18% � за грани�
цей.

Больше половины бело�
русов продолжает считать,
что образование в Белару�
си лучше, чем в западных
странах. 86% белорусов
считают, что средние шко�
лы должны оставаться пол�
ностью и, главным обра�
зом, государственными. За
такую же форму собствен�
ности в отношении вузов
выступает 82% населения.

Идея о том, что образо�
вание должно быть госу�
дарственным, настолько
глубоко засела в мозгах
людей, что допускать час�
тных инвесторов в эту сфе�
ры люди не готовы. Оче�
видно, сказывается плохая
репутация многих част�
ных белорусских вузов,
которые стали продолже�
нием номенклатурных об�
разовательных проектов, а

не настоящими независи�
мыми автономными уни�
верситетами.

56% белорусов счита�
ют, что прошлогодняя ре�
форма системы образова�
ния идет в правильном на�
правлении и только 11%
ответили, что был выбрал
неправильный путь.

25% белорусов нега�
тивно оценивают суще�
ствование неофициальных
дополнительных затрат (на
ремонт, например), но
столько же считает это по�
ложительным фактором.
20% считают доступность
образовательных учрежде�
ний (легко поступить) не�
достатком, а 33% � досто�
инством. 44% белорусов
хорошо оценивают профес�
сионализм учителей и
персонала. Недовольны им
только 9% населения.

Складывается парадок�
сальная ситуация. Специ�
алисты в области образова�
ния, семьи с детьми уче�
никами и студентами весь�
ма критично относятся к
белорусской системе обра�
зования. Однако большин�
ству ее проблемы неведо�
мы. Поэтому нет давления
общественности на полити�
ков и чиновников рефор�
мировать систему образо�
вания.

10 шагов навстречу со�
временному образованию

Ответственные полиси�
мейкеры должны смотреть
в будущее, а не ориентиро�
ваться на взгляды носталь�
гирующего по советской
школе большинства. Ре�
форма системы образова�
ния – это дело не одного
года. Она не может быть
следствием авторитарного
решения президента или
узкой группы технократов.
Нужна полноценная обще�
ственная дискуссия по
проблемам образования.
Требуются инновацион�
ные решения в области фи�
нансирования образова�
тельных учреждений, их
регулирования, определе�
ния полномочий админис�
трации школ, родителей,
студентов.

Конкретные шаги по
модернизации системы
образования Беларуси –
это:

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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КОММЕНТАРИИ

1) предоставление ву�
зам широкой автономии,
безвозмездная передача
всех активов и земли в соб�
ственность университетов,
преобразование их в откры�
тые акционерные обще�
ства;

2) снижение учебной
нагрузки для учителей
школ до 700 часов в год,
предоставление учителям
школ и преподавателям
университетов каждого
седьмого года работы ака�
демического, полностью
оплачиваемого отпуска;

3) повышение средней
зарплаты в системе госу�
дарственного бесплатного
образования для учителей
(одна ставка) до 500 долла�
ров в месяц.

4) введение стандарта
количества учеников в
классе: до 20 в начальной
школе, до 24 – в средней;
максимум в студенческой
группе – 30 человек;

5) ликвидация ВАКа,
переход на стандарты Ев�
росоюза в области научной
работы;

6) отмена принудитель�
ного распределения сту�
дентов;

7) предоставление уни�
верситетам права свободно�
го выбора порядка опреде�
ления уровня знаний аби�
туриентов для поступле�
ния;

8) снятие бюрократи�
ческих барьеров на пути
создания и функциониро�
вание частных школ и уни�
верситетов, создание неза�
висимого агентства по ре�
гулированию рынка обра�
зовательных услуг;

9) разделение бесплат�
ного и платного обучения:
выделение 20 государ�
ственных вузов, в которых
исключительно за счет
бюджета ежегодно будут
обучаться 20 тысяч сту�
дентов. Остальные вузы не
будут получать государ�
ственное финансирование
и будут самостоятельно оп�
ределять условия предос�
тавления образовательных
услуг.

10) разработка законо�
дательства по введению об�
разовательных ваучеров,
государственное финанси�
рование обучения за рубе�
жом тех белорусских сту�
дентов, которые самостоя�
тельно поступили в луч�
шие университеты мира.

Страна социологов противСтрана социологов противСтрана социологов противСтрана социологов противСтрана социологов против
страны статистикстраны статистикстраны статистикстраны статистикстраны статистикововововов
Виктор МАЛИШЕВСКИЙ,
malishevsky.livejournal.com

Нагло и ни разу не
корректно скрещиваю
статистику с официаль�
ной социологией. Следи�
те за руками — получа�
ем три страны: в одной
живут социологи, в дру�
гой – статистики, в тре�
тьей все остальные мы.
А главное, непонятно, в
какой из трех этих
стран жить лучше?

СОЦИОЛОГИЯ: 67,8%
белорусов «беспокоит рост
цен, как наиболее острая про�
блема».

(Данные Информацион�
но�аналитического центра
при Администрации прези�
дента)

Так вот, белорусы, ваши
эти фобии давно уже дости�
жения страны! Или достиже�
ния вас так беспокоят? В на�
шей стране – запоминаем
это � рост цен на инфляцию
принципиально не влияет. В
нашей стране рост цен толь�
ко Белстат заметить может.
Вот сало в июне дорожает на
0,4%, а макароны дешевеют
на 0,01%. Не заметили? А
Белстат зафиксировал это!

...И СТАТИСТИКА: За
прошлый год цены в стране
выросли на 11%. За 6 меся�
цев этого года � на 4,1%.

СОЦИОЛОГИЯ: 37,8%
белорусов беспокоит безра�
ботица!

Работящие вы мои, без�
работица в этой стране не
проблема вообще никогда.
Нет в стране безработицы!
Даже инфляция � которой в
стране категорически почти
нет – выше уровня безрабо�
тицы. Или каждый третий
сомневается, что работает на
своем месте? Да расслабь�
тесь. Если каждый чиновник
займет своё место, будет
много вакансий.

...И СТАТИСТИКА: в Бе�
ларуси 37 тысяч безработных.
Это всего 0,8% к экономичес�
ки активному населению. В
мире и стране самый кризис,
а безработных почти на 12%
меньше за прошлый год!

Государство, ты где?
Твои люди думают, что цены

растут на фоне безработицы.
Мне страшно жить в таком
государстве. Но ты, государ�
ство, умеешь успокоить, это
признать надо

СОЦИОЛОГИЯ: Две тре�
ти белорусов (75,7%) отнес�
ли себя к людям со средним
достатком. 72,1% белорусов
говорят, что жизнь устраи�
вает.

...И СТАТИТИКА: У
72,6% домашних хозяйств
на каждого члена семьи рас�
ходы меньше 750 тысяч руб�
лей в месяц. Тратить боль�
ше миллиона на каждого
могут позволить себе 12,1%
домашних хозяйств. Сред�
ние расходы в белорусской
семье – 1 миллион 206 ты�
сяч в месяц. Это на всех! На
еду в день средняя белорус�
ская семья тратит… 16 ты�
сяч рублей. Это и есть сред�
ний достаток?

СОЦИОЛОГИЯ: 25% бе�
лорусов не удовлетворены
своей жизнью. Негативные
эмоциональные состояния
усталости, тревоги, безраз�
личия, беспомощности, от�
чаяния, обиды, страха испы�
тывают 39,7% белорусов.

...И СТАТИСТИКА:
Каждая третья семья не
имеет возможности тратить
больше 500 тысяч в месяц.
4,5% домашних хозяйств не
тратят и 250 тысяч на каж�
дого члена семьи.

СОЦИОЛОГИЯ: Но на
вопрос «Уверены ли вы в зав�
трашнем дне?» утвердитель�
но отвечают более 60% бело�
русов. Почти столько же
(62%) чувствуют спокой�
ствие, надежду, уверен�
ность, радость, воодушевле�
ние и даже чувство… свобо�
ды!

...И СТАТИСТИКА:
61% домашних хозяйств
тратят больше 500 тысяч на
каждого члена семьи. Что
еще нужно белорусу для
ощущения свободы, надеж�
ды?

Теперь следите за рука�
ми, еще пару фокусов. Сей�
час узнаем, что в стране со�
циологов за пять лет изме�
нилось. Сначала последние
исследования. На 5�м месте
(27%) в рейтинге тревожно�
сти белорусов называем та�
кую проблему: «воспитания
молодежи». Коррупция, та

на 8�м только месте (21,4%
встревоженных). Корруп�
ция волнует меньше, так мо�
лодежи и надо. А в 2005 году
«воспитание молодежи»
волновало 36,9% белорусов.
Тогда это было второе место
рейтинга! Так что за моло�
дежь можно расслабиться.

А вот «низкий культур�
ный уровень населения». Се�
годня тревожит 19% (!) глу�
богокультурных белорусов.
Это 10�е место рейтинга и
это намного более тревожно,
чем проблемы ЖКХ, низкая
рождаемость, наркомания.
Пять лет назад сразу 32,2%
белорусов волновались из�за
низкого культурного уровня
этих.

Безработица в 2005�м
году волновала только 30%.
Это было 7�е место рейтин�
га. Каждого десятого белору�
са напрягала «неэффектив�
ность государственного уп�
равления».

Преступность 5 лет тому
была на третьем месте
(36%), а жилищная пробле�
ма (35,3%) – на 4�м. Каждо�
го третьего волновало рассло�
ение общества на богатых.
Сейчас таких шариковых
лишь 23,4%, но это седьмое
(!) место рейтинга и волни�
тельнее проблем образова�
ния и политической ситуа�
ции.

За 5 лет в стране социо�
логов кое�что изменилось.
Куда�то выпало из рейтинга
«неэффективное государ�
ственное управление». Госу�
дарство не желает об этом и
социологи прибирают такой
вариант ответа. Зато сразу
же на втором месте… алко�
голизм (49,4% белорусов
тревожит, а остальных пья�
нит). Жилищная проблема
только ухудшилась (с 35 до
42,7%), и безработица пуга�
ет на 7% больше (с 30 до
37%).

А если взять средний
процент тревожности пяти
самых проблем тогда и се�
годня, то за пять лет белору�
сы почти на 4% нервнее
(44,9 сегодня против 41% в
2005 году).

Но вообще жить в стране
за эти пять лет намного луч�
ше.

Вы у статистиков спроси�
те....
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

КККККоньяк пить рано, а бороньяк пить рано, а бороньяк пить рано, а бороньяк пить рано, а бороньяк пить рано, а боржжжжжоми позднооми позднооми позднооми позднооми поздно
Александр КЛАСКОВСКИЙ,
«Белорусские новости»

Кто явно выиграл
от визита в Армению,
так это малолетний
сын белорусского пре�
зидента. «В честь Ни�
колая Александровича
Лукашенко коньячис�
ты (словечко�то ка�
кое!) заложили четы�
рехсотлитровую боч�
ку, которую обязали
открыть только в
день свадьбы», — отра�
портовал белорусский
телеканал ОНТ в ре�
портаже с ереванского
коньячного завода
«Ной».

Саммит: ни рыба ни
мясо

Визит Медведева Моск�
ва тоже расценивает как
удачный. Но речь вовсе не
о блеклом неформальном
саммите ОДКБ, где господ�
ствовал словесный туман.
Сторонний зритель�слуша�
тель так и не въехал, напри�
мер: какую же конкретно
помощь и когда получит
временное правительство
Кыргызстана? Возможно, и
сами киргизы не въехали.
А ведь именно этот вопрос
был основным.

ОДКБ — структура сы�
рая, практически недеес�
пособная, что и доказано
лишний раз киргизским
вызовом. И мрачный май�
ский прогноз Александра
Лукашенко, что такое рых�
лое, анемичное «антиНА�
ТО» не имеет перспекти�
вы, остается актуальным.

Более того, прозвучав�
шее в Ереване обещание
Дмитрия Медведева под�
работать уставные доку�
менты организации для
лучшего реагирования на
кризисы выглядит скорее
как признание правоты бе�
лорусского коллеги.

Между тем перед сам�
митом московские СМИ
прогнозировали, что бело�
русский официальный

лидер посыплет голову
пеплом и все такое. Нало�
мал�де дров в отношениях
с российскими дуумвира�
ми — и теперь вот, сми�
рив обиду за информаци�
онное мочилово, апофео�
зом которого стали три се�
рии «Крестного батьки»,
будет вымаливать проще�
ние, чтобы не валили на
скорых уже выборах.

Но саммит в Армении
обошелся безо всяких опе�
реточных страстей.

Капитуляция не состо�
ялась

В итоге признаком по�
тепления отношений меж�
ду Минском и Москвой
российские обозреватели
поспешили счесть то, что
Лукашенко согласился
принять с декабря предсе�
дательство в ОДКБ.

Однако на капитуля�
цию это никак не тянет.
Тут Беларусь скорее сни�
зошла: ну ладно, так и
быть, уговорили!

Помните: планирова�
лось, что председатель�
ство перейдет по ротации
к синеокой республике
еще на прошлогоднем
июньском саммите этого
постсоветского «антиНА�
ТО». Но братья по оружию
повздорили тогда из�за
молока.

И Минск на происки
сумрачного санитарного
гения Геннадия Онищен�
ко, тормознувшего на гра�
нице белорусские молоч�
ные фуры, ответил асим�
метрично: продинамил
Москву как с договором о
Коллективных силах опе�
ративного реагирования,
так и с председательством
в ОДКБ.

Демарш, к слову, возы�
мел действие. И посколь�
ку инцидент давно исчер�
пан, то логично, что бело�
русская сторона сняла бло�
кировку сначала с КСОР,
а теперь вот и с ротации
председательства в худо�
сочном альянсе. Грандиоз�
ной дипломатической
викторией Москвы тут и
не пахнет. Это называется:
не прошло и двух лет…

Посредники не помог�
ли

Да, а радуется Москва
тому, что во время нынеш�
ней поездки Медведева в
Армению подписан прото�
кол, продлевающий пре�
бывание российской воен�
ной базы в Гюмри до 2044
года. Вот, мол, как здоро�
во мы укрепляем военное
присутствие в зонах стра�
тегических интересов: Се�
вастополь, Гюмри, далее
везде.

«Следующей потенци�
альной целью Кремля в
смысле удовлетворения
милитаристских амби�
ций вполне может стать
Молдавия, где, так же как
в Армении, существует за�
мороженный конфликт —
приднестровский», —
прогнозирует «Коммер�
сантъ».

В общем, у бывшей
сверхдержавы с носталь�
гическими амбициями —
свои радости. Но вот Азер�
байджан не в восторге. И,
возможно, ответит разме�
щением турецкой базы в
Нахичевани. Впрочем,
Москва для баланса, похо�
же, продаст Алиеву не�
сколько дивизионов С�300
(возможно, тех, что не по�
шли в Иран).

Короче, разделяй и
властвуй! Высокая поли�
тика, не лишь бы что.
Хотя с точки зрения обы�
вателя — просто игра боль�
ших дядек в опасные цац�
ки. Ну, ощетинятся силь�
нее с разных сторон — и
толку?

У синеокой республики
чрезмерных геополити�
ческих замашек нет. Раз�
ве что с Курманбеком Ба�
киевым вольно или неволь�
но влезли в киргизские
дела — так себе дороже
оказалось.

Ныне же Лукашенко�
отец два дня перед самми�
том тихо провел в обще�
стве бывшего президента
Армении Роберта Кочаря�
на. Но тот вряд ли мог
стать медиатором в отно�
шениях с Медведевым,
так как с ним, по сведени�

ям армянских СМИ, Коча�
рян не в ладах. И даже де�
монстративно сидел спи�
ной к хозяину Кремля на
приеме в Ереване.

Предполагали также,
что белорусский руково�
дитель попытается навес�
ти мосты с Медведевым че�
рез нынешнего армянско�
го лидера Сержа Саргся�
на. Но у того, опять же по
версии тамошней прессы,
была личная задача — до�
говориться с Кремлем о
втором сроке. А своя ру�
башка, сами понимаете…

Верх возможного —
перемирие

Но главное не в этом.
Лукашенко мог бы эле�
ментарно обойтись и без
посредников. Просто цена
замирения с Москвой для
него слишком высока. Тут
признанием Абхазии с ЮО
не обойдешься. Отдавай
собственность и т.д.,
вплоть до введения рос�
сийского рубля. Пред�
ставьте себе: за зарплатой
в Кремль ездить!

Но отвратительнее все�
го даже не унижение, а то,
что никакие уступки не
гарантируют теперь мира
и безопасности.

Возможно в лучшем
случае перемирие. А так
— слишком серьезно заку�
сили губу дуумвиры.
Причем ведет в этом тан�
деме не Медведев. И не ис�
ключено, что чем больше
уступишь, тем сильнее
станут давить. Дожимать
по�самбистски.

В итоге мало�помалу
могут низвести фактичес�
ки до уровня губернатора,
а губернатор для Кремля
— муха: в любой момент
— хлоп!

И потому сейчас —
коса на камень. Заруба до
упора. Более того, в отно�
шениях между Минском и
Москвой, возможно, уже
пройдена точка невозвра�
та. На бытовом языке: по�
здно пить боржоми! Для
кого�то это чревато катас�
трофой, но для Беларуси,
скорее, исторический
шанс.
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